## Atlas de interpretación de los paisajes del norte de Marruecos

## Mata de azufaifo en terrenos semiáridos (Alhucemas)

9





El azufaifo o arto (Zyziphus lotus) es una especie arbustiva xerofítica que se adapta a las condiciones áridas con estrategias verdaderamente sorprendentes. Es caducifolia, presenta hojas pequeñas y revestidas de cera para evitar pérdidas de humedad en el verano. Aun más extraordinaria es la capacidad de enraizamiento profundo, que en ocasiones desciende hasta los 60 metros para captar aguas freáticas. En cambio, la parte aérea, de aspecto hemisférico, difícilmente supera los 3 metros de altura. Sus ramas entrelazadas procuran condiciones idóneas para convertirse en pequeñas islas donde se refugian otras plantas y animales. Junto a su interés ecológico, hay que resaltar también su utilidad económica, pues frutifica en una drupa comestible de color marrón-rojizo de La especie tiene una distribución tamaño. circunmediterránea, se encuentra en el piso termomediterráneo sobre suelos básicos, a menudo pedregosos o salinos, como ocurre en buena parte del litoral almeriense. En Alhucemas, con condiciones ecológicas muy parecidas, es posible encontrar esta mata dispers a por el territorio, en localizaciones como los linderos de pequeñas parcelas roturadas para el cultivo de cereal o en terrenos dedicados al pastoreo. Por tales razones, es difícil que forme masas continuas. En la imagen seleccionada, tomada en el interior del Parque Nacional de Alhucemas, puede apreciarse el verdor que introducen en los paisajes esteparios.